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上 海 市 民 政 局

沪民办〔2025〕4号 签发人：蒋 蕊

--------------------------------------------------------------

上海市民政局关于 2025 年上半年

市人大代表建议和政协提案办理工作的总结报告

市政府办公厅：

2025年上半年，我局认真贯彻落实市人大、市政府和市政协《关

于做好 2025年度建议提案办理工作的通知》要求，坚持以提升办理

质量为主线，全力做好建议提案办理工作。现将办理工作情况报告

如下：

一、总体情况

截至 2025 年 6 月 5 日，我局共收到代表建议和政协提案 183

件。其中，代表建议 113件（主、合办 77件，会办 36件），政协

提案 70 件（主、合办 38 件，会办 32 件）；两项合计：主、合办



- 2 -

115件，会办 68件。目前，除 7件市政协十四届三次会议提案（会

后件）尚在办理期限内，其余代表建议和政协提案均已按期办结。

从办理结果来看：已办结的 77件主、合办代表建议中，办理结

果为“解决采纳”的 64件，占比 83.1%；“正在解决”的 1件，占

比 1.3%；“计划解决”的 3件，占比 3.9%；“留作参考”的 9件，

占比 11.7%。已办结的 32件主、合办政协提案中，办理结果为“解

决或采纳”的 28件，占比 87.5%；“列入计划拟解决”的 1件，占

比 3.1%；“留作参考”的 3 件，占比 9.4%。从代表委员的反馈情

况来看，截至目前，没有不满意件。

二、主要做法

（一）提高政治站位，全链条压实办理责任

我局始终把建议提案办理工作作为一项重要的政治任务抓紧抓

实，明确主要领导为局办理工作“第一责任人”，确立“分管领导

直接抓、职能处室具体抓、办公室协调抓”的工作机制。今年市“两

会”闭幕后，就召开局长办公会议，专题听取建议提案受理情况的

汇报。局党组书记、局长蒋蕊对办理工作作出部署，指出建议提案

办理是政府机关接受人大和政协监督、回应代表委员关切的法定职

责，必须高度重视，精心组织；办理过程中要加强与代表委员的沟

通交流，积极吸收采纳意见、建议，开展政策研究，实现同向发力；

要按照《上海市民政局办理市人大代表建议和政协提案工作指引》

要求，压实办理责任，高质量完成办理工作。分管建议提案办理工

作的局领导对具体办理工作作出强调，要求各承办部门严格落实程
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序要求，在规定期限内不折不扣、保质保量地完成任务。其他局领

导加强对分管业务领域建议提案办理工作的督促指导，适时听取进

展汇报，推进办理进度，审阅答复意见。局办公室和各承办处室严

格落实办理要求、严把时间节点、加强答复意见审核，保证答复口

径准确详实，努力把每一件建议提案办好、办规范、办满意。所有

主办、会办件答复意见均经局主要领导修改审签，积极坦诚作出答

复。

（二）深入沟通协调，全过程开展民主协商

我局始终坚持将沟通联络贯穿办理工作全过程，注重加强与代

表委员的坦诚沟通，充分了解代表委员的初衷和意图。“两会”召

开前夕，我局主动召开养老服务和老龄工作建议提案沟通会，邀请

代表委员参会，采取“通报+研讨+互动”的形式，进一步深化协商、

凝聚共识。“两会”期间，我局积极参与市“两会”现场咨询，组

织 15位处室负责同志与代表委员面对面交流互动。在办理过程中，

结合会议座谈、上门走访、共同调研等形式与代表委员进行多渠道

沟通，进一步增进理解、寻求对策、推动工作。在 5月 8日市人大

召集的“提升居家养老服务水平”主题代表建议督办座谈会上，我

局汇报了养老服务和老龄事业发展情况以及相关建议办理进展，诚

恳听取人大代表意见建议。

对综合性强、涉及面广、处理难度大或问题反映比较集中的重

点建议提案，由局领导牵头办理，主动走访民主党派、人民团体和

人大代表、政协委员，听取意见、建议，推动建议提案办理工作提
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质增效。蒋蕊局长牵头办理了由农工党上海市委提出的“关于建立

意定监护全过程监督体制，并加大扶持力度的提案”、“关于上海

国资养老产业发展的提案”，于 5月 15日带队前往农工党上海市委，

就相关提案办理情况进行深入座谈交流；范传伟副局长走访了政协

委员，对“关于进一步推动上海社会组织高质量发展的提案”的办

理情况进行了汇报交流；沈敏副局长牵头办理了“关于上海支持大

型商场社会化餐饮企业参与养老助餐服务的提案”等多件建议提案，

与代表委员沟通相关意见建议。各业务处室负责同志主动上门与代

表委员当面交流。真诚直接的沟通，使办理工作取得了很好的效果。

（三）深化调查研究，多维度推动成果转化

代表委员的建议提案是社情民意和群众智慧的集中体现。办理

过程中，我局紧密结合民政工作重点，推进建议提案转化为破解难

题、推动发展和为群众办实事的务实举措，最大程度发挥建议提案

办理工作的综合效应。对代表委员反映强烈、内容集中的建议提案，

重点关注、深化研究，让“好意见”变“真实效”。如，针对代表

委员们密切关注的“适老化改造”热点问题，我局专门进行政策研

究，吸收采纳有关意见建议，会同市财政局印发了《关于优化推进

本市老年人居家环境适老化改造工作的若干意见》。新政围绕完善

补贴机制、优化服务供给、强化服务宣传、规范服务管理四个方面，

进一步优化相关工作，面向老年人家庭提供产品更丰富、选择更自

主的适老化改造服务。自 4月 1日新政实施以来，共吸引了约 5200

位老年人申请相关改造服务。注重以办理重点督办件为切入点，以
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点带面提高办理质量。如，在办理市委副书记朱忠明督办的“关于

遗产管理人制度落地实施的提案”时，我局会同合办单位市高院专

门召开提案研究会，深入多区开展实地调研，充分梳理近年来基层

在开展遗产管理人工作中存在的问题和困惑。结合委员建议，联合

市高院印发了《关于完善遗产管理人工作机制的会商意见》，对遗

产管理人履职过程各环节明确了具体工作要求，配合市高院制定形

成遗产管理人相关审判规则工作提示，为基层更好地履行遗产管理

人职责、构建更加完善的遗产管理人制度奠定基础。

（四）加大公开力度，全方位回应社会关切

我局切实履行公开职责，深化办理结果公开。建议提案答复意

见中，除个别存在涉及国家秘密或因相关规定、工作要求等不能主

动公开的情形外，符合主动公开条件的已全部在“上海市民政局”

官网上发布，接受代表委员和人民群众的监督。今年，我局办理完

成的 109件主、合办建议提案中，信息公开属性为“主动公开”的

106件、“依申请公开”的 2件、“不予公开”的 1件，主动公开

率为 97.2%。同时，积极加强办理工作宣传力度，通过“上海市民

政局”官网及时发布建议提案办理动态，向“上海市建议提案办理

工作”公众号投稿，切实提高办理工作透明度和知晓度。

下一步，我们将认真贯彻落实市委、市政府关于建议提案办理

工作的部署要求，聚焦市委市政府重点工作和代表委员关注的民生

热点，以更高效的工作机制、更务实的办理举措，扎实推进建议提

案从“纸面”到“地面”的转化落实，以高质量办理成效回应群众
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期待，推动建议提案办理工作再上新台阶。

特此报告。

2025年 6月 11日

（此件主动公开）
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-------------------------------------------------------------------------------------------------
抄送：市人大常委会代表工作委员会、市政协提案委员会。

-------------------------------------------------------------------------------------------------
上海市民政局办公室 2025年 6月 12日印发

-------------------------------------------------------------------------------------------------


